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Die Konferenzen von Karlſtad
Die diplomatiſche Situation auf der ſkandinaviſchen Halb

inſel iſt äußerſt geſpannt ſehr ernſt wie der Draht berichtet
Die Schwierigkeiten erwachſen aus der ſchwediſchen Be
dingung zu ſeiner Einwilligung in die Unionsauflöſung
die norwegiſchen Grenzbefeſtigungen ſollen geſchleift werden
Es iſt eine Bedingung merkwürdiger Art Norwegen will
ein ſelbſtändiger ſouveräner Staat ſein Zum Schutze
ſeiner Freiheit und Unabhängigkeit hat es die Grenz
befeſtigungen errichtet ſie ſollen ſie ſichern und garantieren
und nun verlangt Schweden als Preis für die Anerkennung
der Unabhängigkeit in erſter Linie den Verzicht Norwegens
auf die Garantien ſeiner Unabhängigkeit Muß da die
norwegiſche Regierung nicht mißtrauiſch werden Muß ſie
nicht zu der Anſicht kommen daß Schweden es nicht ehrlich
mit dem Nachbarſtaat meint Norwegen ſoll erſt Schild
und Panzer ablegen ſich erſt waffenlos machen und dann
wenn dies geſchehen will Schweden das ſeine bereits jetzt
der norwegiſchen überlegene Kriegsrüſtung nicht einſchränken
will den entwaffneten Nachbar als unabhängig und frei
begrüßen Und wie verträgt ſich die Bedingung mit der
norwegiſchen Souveränität die ſich doch auch auf mili
täriſchem Gebiete betätigen muß wenn ſie nicht ſich ſelbſt
begrifflich aufgeben will Wird nicht durch die Annahme
einer ſolchen Bedingung die norwegiſche Souveränität nur
eine relative eine von ſchwediſchem Einfluß abhängige
Militäriſch und ſtaatsrechtlich iſt das Verlangen Schwedens
eine Anomalie unſchwer läßt ſich der hartnäckige Wider
ſtand begreifen den Norwegen dem ſchwediſchen Verlangen
entgegenſetzt

Ueber das norwegiſche Befeſtigungsſyſtem hat das Afton
bladet in Stockholm kürzlich einen Artikel veröffentlicht
der eine Reihe tatſächlicher Angaben enthält die nicht ohne
Intereſſe ſind Danach zerfällt das norwegiſche Befeſtigungs
ſyſtem in mehrere verſchiedene Gruppen Eine kräftige
Organiſation der norwegiſchen Landverteidigung hat ſo
heißt es in den Ausführungen des genannten Blattes
erſt nach 1891 begonnen Sie umfaßt jetzt die Küſten

befeſtigungen bei Drontheim Agdenäs Bergen und
Chriſtiansſand ſowie die Befeſtigungsgruppe zum Schutz der
Gegend von Chriſtianig Die letztgenannten Anlagen
ſollen die volksreichſten Diſtrikte des Landes ver
teidigen Auf einem Zwölftel des norwegiſchen Geſamt
gebiets leben dort drei Achtel ſeiner Einwohner
Die Befeſtigungen in der Nähe von Chriſtiania können
nach ihrer Lage in drei Rubriken geteilt werden Jn die
Seebefeſtigungen und in die Anlagen im Weſten und im
Oſten des Chriſtianiafjords An der Seeſeite wird der
Zugang zur Hauptſtadt durch die Befeſtigungswerke am

röbakſund Oskarsburg auf der Raſeninſel uſw geſperrt
Weſtlich vom Fjord wird der Zugang zu Drammen
und der Marſch auf Chriſtiania durch die Anlagen bei
Selvik verſchloſſen Außerdem ſind bei Horten und am
Tönsbergfjord befeſtigte Zufluchtsſtätten für die Flotte er
richtet Oeſtlich vom Chriſtian sfjord wird der Zugang
zu der Umgebung der Hauptſtadt durch eine rückwärts be
legene Befeſtigungslinie längs des Glommen
und eine vordere längs der Grenze geſchützt
Den Glommenanlagen wurde bei ihrer Schöpfung die
Aufgabe zugeſchrieben einen Feind an dem Marſch auf die
Hauptſtadt zu hindern nach einer Landung öſtlich der
Glommenmündung zwiſchen Fredrikſtad und Fredrikshald
Ihr ſtrategiſcher Hauptwert liegt indes darin daß ſie die
Verteidigung der Glommenlinie von Fet bis
Fredrikſtad gegen einen von Oſten kommenden das heißt
ſchwediſchen Angriff erleichtern Die Befeſtigungswerke be
ſtehen aus einer großen Anzahl zumeiſt proviſoriſcher un
beſtückter und offener Erdbatterien der einfachſten Art
die in der Hauptſache während des vorigen Jahrzehnts
errichtet worden ſind Die bedeutendſten Anlagen befinden
ſich bei Fredrikſtad um die Minenſperrungen bei der
Mündung des Glommen ſowie bei Sarpsborg Onſtadſund

Fetſund ſamt den dortigen Stromübergängen zu ver
eidigen

Was die Grenzbefeſtigungs linie ſelbſt angeht ſo
wurde ſie im norwegiſchen Großthing erſt 1901 beantragt
und ſtieß auf vielen Widerſtand Dem damaligen Kriegs
miniſter Oberſt Stang gelang indes die Durchſetzung ihrer
Anlage die teilweiſe mit vorher nicht bewilligten Mitteln
und unter dem Druck der Furcht vor einem ſchwediſchen
Ueberfall erfolgte wie man ihn von einer ſchwediſchen
Volksſtimmung analog der 1895 beſtandenen für möglich
hielt Die ſtrategiſche Aufgabe der Grenzbefeſtigungen
iſt die angreifenden ſchwediſchen Truppen und beſonders
die Kavallerie von dem Glommen ſo lange fernzuhalten
bis die norwegiſche Armee dieſe wichtige Verteidigungslinie
beſetzt haben könnte Sie ſoll ſomit dem norwegiſchen Heer
die Zeit zum Aufmarſche ſichern und die Mobili
ierung in den Grenzdiſtrikten beſchützen
Da die Grenzbezirke nördlich von Fredrikshald aus

ſchließlich aus einem von Waſſerläufen und Sümpfen durch
zogenen Waldland beſtehen auf dem nur wenige Wege
durch meilenlange Defilés zwiſchen unzugänglichen Bergen
und Seen dahinführen konnten die Feſtungsanlagen in der
Hrenglinie ſich auf vier Gruppen beſchränken Durch
ie Fredrikſtensanlage auf der Linie Svineſund Femsjö
nen die von Bohuslän und Dalsland kommenden Wege
u die Dalslandsbahn geſperrt Durch die Oerje
Die gungen wurde der Weg von Töcksmark barrikadiert
et erbindung von Oeſterbergsſkog wurde durch die

bei Dingsrud Urskog und die aus dem mittleren

Vermland führenden Wege abgeſchnitten ebenſo die Stamm
bahn mittels der Kongsvingerforts Bei Fredrikſten befinden
ſich drei bei Dingsrud zwei und bei Kongsvinger zwei ge
panzerte Forts Die übrigen Befeſtigungen beſtehen aus
offenen Batterien Bei Kongsvinger und Fredrikſten wird
die Hauptbeſtückung von 12 em und an den übrigen
Punkten von 10,5 em Kanonen ausgemacht Die Mehrzahl
der Befeſtigungen iſt geſchloſſen und von einem mit Stachel
draht überſponnenen Graben umgeben der von Kugel
ſpritzen flankiert iſt Mit ihrem Feuer reichen mehrere dieſer
norwegiſchen Befeſtigungen bei Fredrikſten und Oerje weit
in das ſchwediſche Gebiet hinein Wir finden ſomit daß
die Grenzbefeſtigungen eine recht achtbare Stärke beſitzen
und daß ſie entweder unmittelbar an der Reichsgrenze
liegen oder höchſtens 30 km davon ſowie daß ſie ſämtliche
Grenzverbindungen abſchneiden Jn dieſem Umſtand iſt ihr
defenſiver Wert gegeben

Es ſind alſo in der Hauptſache zwei Befeſtigungslinien
die gegen die ſchwediſche Oſtſeite in Betracht kommen die
Glommenbefeſtigungen und die Grenzfeſtungen Auf die
Niederlegung der erſteren legt Schweden keinen Wert die
erſt ſeit 1901 errichtete Grenzfeſtungslinie dagegen welche
die ſchwediſchen Zufuhrſtraßen nach Norwegen den direkten
Weg nach Chriſtiania im Notfall verſperren ſollen will
Schweden beſeitigt wiſſen indem es erklärt in den Feſtungeneine ſtändige Bedrohung des ſkandinaviſchen Friedens er
blicken zu müſſen

Die norwegiſchen Deputierten in Karlſtad haben nach
dem Beiſpiel Schwedens zu der jetzt tagenden Konferenz
eine Reihe militäriſcher Sachverſtändiger mitgebracht Aus
dieſer rein äußerlichen Tatſache über die Art der Ab
machungen iſt bisher noch nichts bekannt geworden kann
man ſchließen daß Norwegen das Eingehen auf die ſchwe
diſche Bedingung nicht von der Hand gewieſen hat und
daß jetzt die Entſcheidung darüber herbeigeführt wird
welche Grenzfeſtungen dem ſchwediſchen Verlangen geopfert
werden Einen Ausweg aus den Schwierigkeiten bietet der
Plan der Errichtung einer neutralen Zone Ohne Be
einträchtigung der berechtigten Anſprüche Norwegens auf
Grenzſchutz und der ebenſo berechtigten Wünſche Schwedens
auf Beſeitigung jeglicher Grenzbedrohung läßt ſich eine
neutrale Zone konſtruieren zu deren Feſtſetzung die Mit
arbeit der militäriſchen Sachverſtändigen in erſter Reihe
berufen ſein dürfte Da beide Parteien ihre Friedensliebe
oft genug betont haben ſo wird auch das Grenzbefeſtigungs
problem keine unlösbare Aufgabe ſein wenn auch die vor
handenen Schwierigkeiten wie es in den zahlreichen Depeſchen
aus Karlſtad heißt recht bedrohlicher Art nd

Deutſches Reich
Hof und Perſonalnachrichten

Aus Anlaß des Kaiſermanövers haben folgende Parla
mentarier den Roten Adlerorden 4 Kl erhalten Engelsmann
nl Dr Opfergelt Ztr Dr am Zehnhoff Ztr

Aus Darmſtadt ſchreibt man der Frankf Ztg Jn den
letzten Tagen iſt in verſchiedenen auswärtigen Blättern die
Nachricht aufgetreten der Kaiſer von Rußland werde ſich
mit ſeiner Familie demnächſt zu längerem Aufenthalt nach
Darmſtadt begeben Wie aus ſicherer Quelle gemeldet werde
entbehrten dieſe Nachrichten der Begründung Am heſſiſchen
Hof ſei von einer ſolchen Abſicht des Zaren nichts bekannt

Das Zentrum und die Reichspolitik
Das Zentrum möchte ſehr erklärlicherweiſe die großen Vorteile

die ihm ſeine Stellung als Regierungspartei bisher ſchon ein
gebracht hat und in Zukunft noch einbringen wird nicht gern
aufs Spiel ſetzen und lenkt daher jetzt wieder ein Die Köln
Volksztg und die anderen Zentrumsorgane die eben ſich noch
ſo kräftig gegen die Regierung wegen der Mißſtände in der
Kolonialpolitik entrüſtet haben werden zurückgepfiffen und der
vielgewandte Herr Spahn ſtellt durch ſeine diplomatiſche Kunſt
das gute Einvernehmen zwiſchen der Regierung und dem Zentrum
wieder her Herr Erzberger der Benjamin unter den kleri
kalen Reichstagsabgeordneten der in der Köln Volksztg die
Entrüſtungspauke etwas zn ſtark geſchlagen hat erhält von Herrn
Spahn einen ſanften Verweis Damit die Regierung durch die
ungeſchickte Preßkampagne der Köln Volksztg und ihres parla
mentariſchen Hintermannes an der Regierungsfähigkeit des
Zentrums nicht irre werde läßt Herr Spahn durchhlicken daß
das Zentrum auch für den Fall einer über den feſtgeſetzten
Rahmen hinausgehenden Flottenverſtärkung mit ſich
reden laſſen werde vorausgeſetzt daß eine Ausgabenerhöhung
nicht eintrete bevor über die Deckungsmittel ein Einverſtändnis
erzielt ſei Dieſes Einverſtändnis wird aber dank der ſteuer
politiſchen Findigkeit des Herrn Müller Fulda der alsdann
den einen oder den anderen Diadochen in der Führung des
Zentrums abzulöſen berufen ſein wird ſicherlich erzielt werden
Auch in kolonial politiſcher Beziehung hat Herr Spahn in
ſeiner Bonner Rede der Regierung ſchon jetzt ſehr bemerkens
werte Avancen gemacht Er ſoll erklärt haben Kiautſchou das
uns eine Mitgewähr für die offene Tür in Oſtaſien biete müſſe
feſtgehalten werden und vor etwaigen größeren Opfern
dieſes Stützpunktes deutſchen Handels und Wandels dürfe man
nicht zurückſchrecken Was wohl der Verfaſſer der Lärm
artikel in der Köln Volksztg die ſich zwar in erſter Linie
mit den Mißſtänden in Südweſtafrika beſchäftigten aber doch
auch darüber hinaus ſich über die ganze deutſche Kolonialpolitik
ziemlich abfällig äußerten für ein Geſicht gemacht haben mag
als ihm von Herrn Spahn ſchon jetzt in ſo grauſamer Weiſe
das Konzept für ſeine flammenden Entrüſtungsreden im Reichs
tag verdorben wurde

Bethmann Hollweg bei v Stablewski
Die Nationalliberale Korreſpondenz ſchreibt Der Miniſter

des Jnnern hat ſich auf Dienſtreiſen nach den Provinzen
Poſen und Weſtpreußen begeben Die erſte Meldung dieſer
Dienſtreiſe lautete Der Miniſter des Jnnern ſiattete in Poſen
dem Erzbiſchof v Stablewski einen Beſuch ab Wegen des vom
Erzbiſchof ergangenen Erlaſſes der den Erlaß der Poſener
Regierung gerade durchkreuzt Zwar fallen die Sprachenerlafſe
nicht in das eigentliche Reſſort des Miniſters des Jnnern
ſondern in das des Kultusminiſters Aber das gemeinfame
Pflichtgefühl aller Miniſter für die Erhaltung und Stärkung
des Deutſchtums gegenüber den Angriffen der polniſchen Geiſtlich
keit läßt hoffentlich den Miniſter des Jnnern die Reſſortgrenzen
weniger ſtreng innehalten wie dies bei anderer Gelegenheit
ſeitens des Miniſterpräſidenten gegenüber Herrn v Podbielski
geſchehen iſt Der Spracherlaß der Poſener Regierung wollte
unſeres Erachtens verhüten daß die polniſche Sprache im
Religionsunterricht im Gottesdienſt und im Beichtſtuhl für die
polniſche Propaganda benützt und ausgebeutet wird Ueber
Abſicht und Zweck des Regierungserlaſſes wie des ihn durch
kreuzenden erzbiſchöflichen Erlaſſes beſteht trotz der mancherleiTeiſachen welche der katholiſch polniſchen Geinlichkeit als der

leidenſchaftlichſten Förderin der nationalpolniſchen Propaganda
nachzuweiſen ſind doch noch vielfach Unklarheit und es könnte
leidlich annehmbar erſcheinen wenn ein großes ſüddeutſches
Blatt in ſeiner abfälligen Kritik über die verſuchte Maßnahme
der Poſener Regierung ſchreibt Man kann verlangen daß
Städte und Straßen der Briefaufſchriften in der amtlichen
deutſchen Form abgefaßt ſind aber wie die Leute mit ihrem
Gott oder ſeinen Dienern ſprechen wollen das iſt ihre eigenſte
Sache Ja wenn es ſich wirklich nur um religiöſe
Dinge dabei handelte wäre ſicherlich kein Wort über den
Gebrauch der polniſchen Sprache beim Religionsunterricht gegen
über Kindern polniſcher Eltern zu verlieren Aber wie vielfach
wird der Religionsunterricht von ſeiten der polniſchen Geiſtlich
keit für Zwecke der nationalpolniſchen Sache und zur Entfachung
des Haſſes gegen das Deutſchtum ausgebeutet Der erzbiſchöfliche
Erlaß kennt dieſe Tatſache ſehr gut denn er warnt daß dieſe
im Leben jedes katholiſchen Kindes hochheilige Zeit die
Communion nicht zur Erſtrebung anderer Ziele mißbraucht
werde Aber Erzbiſchof v Stablewski warnt nur er verbietet
nicht da wo er gegenüber der ihm untergebenen katholiſchen
polniſchen Geiſtlichkeit mit Nachdruck aufzutreten und durch
ſein entſcheidendes Wort manche Quelle nationaler Zwiſtigkeiten
und Leidenſchaften abzugraben vermöchte

Zur Reichstagswahl in Eiſenach
Aus Eiſenach 14 Sept wird uns geſchrieben Zu der am

7 November vorzunehmenden Reich stagserſatzwahl be
ginnen ſich die einzelnen politiſchen Parteien unſeres Wahlkreiſes
ſchon zu rüſten und es kann jetzt ſchon keinem Zweifel unter
liegen daß das Ringen um den Beſitz des Mandates ſich ernſt
und erbittert geſtalten wird Die Sozialdemokraten ſind mit der
Benennung ihres Kandidaten des Schloſſers Leber in Jena
am früheſten auf dem Plane erſchienen und entfalten vor allen
anderen Parteien jetzt ſchon eine rege Agitation in Stadt und
Land An zweiter Stelle folgte die freiſinnige Volkspartei für
die wahrſcheinlich der durch ſeine Landtagstätigkeit weithin be
kannt gewordene Buchdruckereibeſitzer Philipp Kühner Eiſenach
kandidieren wird Heute hat auch die nationalliberale Partei
leitung unſeres Wahlkreiſes ihren Bewerber bekannt gegeben
Es iſt dies der Gymnaſial Profeſſor Dr Flex hier der bei den
vorletzten Wahlen ſchon einmal kandidiert hat und für morgen
iſt eine öffentliche Verſammlung anberaumt in welcher der
Reichstagsabgeordnete Lattmann Schmalkalden über der Frage
ſprechen wird Wen ſtellen wir als Reichstagskandidaten auf
Somit beſteht in antiſemitiſchen Kreiſen die Abſicht ebenfalls
geſondert in den Wahlkampf einzutreten und wie auf einer im
Januar d J hierſelbſt abgehaltenen gemeinſamen Konferenz der
chriſtlich ſozialen und deutſch ſozialen Parteien zum Ausdruck
kam hofft man in dieſen Kreiſen ernſthaft in die Stichwahl zu
gelangen und das Mandat zu erringen Jnzwiſchen iſt man
nationalliberalerfeits ernſthaft beſtrebt eine Einigung der
Nationalliberalen und der rechtsſtehenden Parteien zuſtande zu
bringen und zwar dergeſtalt daß letztere ſchon bei der Haupt
wahl für den nationalliberalen Bewerber eintreten Der Ver
lauf des morgigen Abends wird zeigen ob dieſe Bemühnungen
Erfolg haben werden Wie die Verhältniſſe in unſerem Wahl
kreiſe liegen läßt ſich vorerſt abſolut nicht überſehen welche von
den bürgerlichen Parteien mit dem den Sozialdemokraten in die
Stichwahl gelangen wird zumal auch die 1500 Zentrumswähler
ein gewichtiges Wort mitſprechen werden Aber dafür wird
wohl geſorgt werden daß die ſozialdemokratiſchen Bäume auch
bei uns nicht in den Himmel wachſen und die Hoſſnung der
Genoſſen daß bei der nächſten Wahl die rote Fahne über der
Wartburgſtadt wehen werde zu Schanden wird

Die Unruhen in Dentſch Oſtafrika
Die Nordd Allg Ztg ſchreibt Bei der Geſellſchaft zur

Beförderung der evangeliſchen Miſſionen unter den
Heiden zu Berlin iſt ein Telegramm von ihrem Superinten
denten Schüler in Muakaleli eingegangen nach welchem ſich
den aufſtändiſchen Wangoni die am Nordufer des Niaſſa
wohnenden Wapangwa angeſchloſſen haben Unter dieſen
hatte die Berliner Miſſion vor kurzem die Station Milow
angelegt welche aber zur Zeit von einem weißen Miſſionar
nicht beſetzt war Jnfolgedeſſen hat Miſſionar Neuberg der
ſoeben von Deutſchland zurückkehrend ſich nach Milow begeben
wollte ſeine Reiſe unterbrochen und iſt zunächſt in Kidugala
geblieben Die Stämme der Konde Kinya Benga und
Heheneger unter welchen die Berliner Miſſion ſchon länger
arbeitet verhalten ſich bisher ruhig doch wird das Gebiet vom
Niaſſa bis nach Uhehe von auſſtändiſchen Wangoni und
Wapangwa durchzogen ſodaß die blühende Arbeit der Berliner
Miſſion im Niaſſalande leider ernſtlich gefährdet erſcheint

D

Der Aufſtand in Südweſtafrikag
u den Vorgängen in Deutſch Südweſtafrika wird der V

aus London gemeldet Ein Kapſtadter Telegramm vom 12 Sep
tember beſagt die Zeitung Argus melde daß die deutſchen
Behörden von Deutſch Südweſtafrika in Transvaal und der
Oranjekolonie eine Menge Buren anwerben angeblich
als Transportgehilfen zur Dienſtleiſtung in Damaraland aber
tatſächlich wegen ihrer in der Guerillakriegsrfahrungenſüh rung Argus drängt die Kepregierung eine Unterſuchung



Anzuleiten und in Deutſchland Vorſtellungen zu erheben da dieAnzclegenheſt ſonſt ernſte Verwickelungen in der Kapkolonie mit

ingeborenen verurſachen dürfte Die Verdächtigung iſt
ſie wird aber diesmal ebenſo wenig begründet ſein

wie in früheren Fällen

Parlamentariſches
Wie aus Herrſtein im Fürſtentum Virkenfeld be

richtet wird iſt dort die Wahlmännerwahl zum olden
burgiſchen Landtage völlig ergebnislos verlaufen
Es wurde keine einzige Stimme abgegeben Eine derartige
politiſche Gleichgültigkeit iſt wohl ſelten

Induſtrie und Handwerk
Der Verein zur Wahrung der Jntereſſen der

chemiſchen Jnduſtrie Deutſchlands E Vorſitzender
Kommerzienrat Dr J F Holtz Berlin wird ſeine diesjährige
ordentliche Hauptverſammlung am 22 d M in Heidel
berg abhalten Auf der Tagesordnung ſteht abgeſehen von den
ühlichen Tätigkeltsberichten der Geſchäftsführung u a ein
Referat über die Bedeutung der neuen Handelsverträge für die
chemiſche Jnduſtrie Deuiſchlands Ferner wird eine für die
geſamte chemiſche Jnduſtrie höchſt wichtige Frage aus dem
Gebſete des Eiſenbahntarifweſens behandelt nämlich die Frage
der Frachtermäßigung für Schwefelſäure

Verkehrsweſen
Da die Abfahrt des engliſchen Dampfers Teutonic von

Liverpool nach New York um einige Tage verlegt werden mußte
hat die engliſche Poſtverwaltung die geſamte für dieſen
Dampfer beſtimmte engliſche Poſt dem Schnelldampfer des Nord
deutſchen Lloyd Kronprinz Wilbelm der geſtern von
Southampton nach New York abgegangen iſt mitgegeben

kèuèq J

Koloniales
Die Südkamerun Geſellſchaft ſchiebt in einer

Zuſchrift an die Köln Volksztg die Schuld an den Unruhen
in Kamerun den anderen Firmen in die Schuhe indem ſie er
klärt Die Unruhen ſind ausſchließlich durch den Betrieb
der Küſtenfirmen in jener Gegend entſtanden Es wird
geſtattet ſein in dieſer Beziehung einen Auszug aus dem Pro
tokoll der letzten Sitzung des Direktoriums der Geſellſchaft
welcher als kaiſerlicher Kommiſſar Geheimer Legationsrat
Dr Gleim beiwohnte nachfolgend zu geben Herr Dr Schar
l ach erklärte er müſſe hier zu Protokoll auf das entſchiedenſte
betonen daß wie aus allen Berichten unſerer Angeſtellten in
Afrika hervorgehe die Geſellſchaft Südkamerun an den jetzt
überall herrſchenden Unruhen abſolut ſchuldlos ſei Die Schuld
fällt vielmehr einzig und allein auf die Küſtenfirmen dieſe
dringen überall mit koloſſalen Karawanen in die inneren Gebiete
vor Jn dem kleinen Dzulabotgebiet ſind von Herrn Hauptmann
Scheunemann über 2000 Schwarze bei den Karawanen gezählt

worden Die Karawanen verwüſten die ganzenDörfer der Eingeborenen indem ſie die Einwohner ver
jagen von ihren Hütten Beſitz ergreifen und das vorhandene
primitive Hausſtandsgerät zu Feuerungszwecken benutzen Sie
rauben den Eingeborenen die Weiber und verüben bei dem
geringſten Widerſtand ſchwere Mißhandl ungen Daneben
reizen die Händler die Eingeborenen gegen unſere Leute und
die Verwaltung auf Durch ſolches Vorgeben müſſen die bis
dahin friedlichen Eingeborenen ſchließlich zur Empörung gebracht
werden Jn den von uns bearbeiteten bislang noch von der
Küſtenkonferenz verſchonten Gebieten iſt bis jetzt kein Fall von
Aufruhr vorgekommen was den Beweis für die Richtigkeit
unſeres Verhaltens erbringt Außerdem wird von den Küſten
firmen der ganze Gummibeſtand der von ihnen durchzogenen
Gebiete durch Raub bau zugrunde gerichtet Alle von der Ge
ſellſchaft ſeit langem vorhergeſagten Folgen der Duldung der
Regierung dem unerhörten Treiben der Küſtenfirmen gegenüber
haben ſich ſomit leider bewahrheitet

Die Köln Volksztg macht Enthüllungen welche
viel Staub aufwirbeln dürften Das lehrreichſte Kapitel ſei jenes
der Beamten berufung im Kolonialamte Was ſich
hier an Protektion entfalte wie liberale Parteiführer und
Bundesratsbevollmächtigte für die Anſtellung ihrer Vettern ſich
verwendeten das alles erkläre die heutige Syſtemloſigkeit Bei
der Beratung der Kamerun Eiſenbahnvorlage im
Reichstage hätten zwei Vertreter der Kolonial
abteilung in der Budgetkommiſſion des Reichstages unrichtige
Angaben gemacht worüber Belege die Volksztg in Händen
habe Dieſe Angelegenheit werde ein parlamentariſches
Nachſpiel haben Beide Fragen beziehen ſich auf dasKamernner Eiſenbahnſyndikat Die Frage des Lieferungs
weſens für die Kolonien will das Blatt gar nicht anſchneiden

1 0 Juternationaler Krimingliſten Kongrefz
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III

Profeſſor Dr von Liszt führte zur Begründung ſeiner
Theſen aus Jn der Frage der Behandlung der vermindert
Zurechnungsfähigen gehen die Meinungen noch weit aus
einander Jn der internationalen kriminaliſtiſchen Vereinigung
ſteht die franzöſiſche Landesgruppe bekanntlich auf dem Stand
punkt daß der vermindert Zurechnungsfähige überhaupt nicht
beſtraft werden könne und deshalb nicht durch den Strafrichter
ſondern durch den Pſychiater zu behandeln ſei Dieſem Einwand
der franzöſiſchen Kriminaliſten halte er entgegen daß ſich heute
weder ein deutſcher noch ein anderer Geſetzgeber finden werde
der dieſe Beſtimmung in den Strafvollzug aufnehmen werde
Deshalb und weil die Frage endlich einmal ihrer Entſcheidung
entgegengeführt werden müſſe habe er in ſeinen Theſen die
mittlere Linie gewählt und er hoffe auf ihrer Grundlage zu
einer Verſtändigung zu gelangen Jn dieſen Theſen ſpreche er
ganz allgemein von Minderwertigen alſo nicht ſtraffällig
gewordenen Dabei kommen Kinder unter 14 Jahre überhaupt
nicht in Betracht Ferner ſei zu berückſichtigen daß er auch für
die noch nicht ſtraffällig gewordenen in der erſten Theſe be
ſondere Schutzmaßnahmen verlange ſofern ſie für ſich ſelbſt für ihre
Umgebung oder für die Geſellſchaft gefährlich geworden ſeien
Er habe dabei z B Epileptiker Alkoholiker Kleptomanen
Hyſteriker uſw alſo Leute im Auge die durch chroniſche Ver
giftungen oder ſchwachſinnige Veranlagung minderwertig ſind
Auch Senile ſeien in dieſe Kategorien zu rechnen Alle dieſe
vorbezeichneten Perſonen ſeien heute im Sinne des Geſetzes
nicht krank obwohl bei ihnen mit dem Hang zum Verbrechennicht die erforderliche Vorſtellung vom Verbrechen verbunden
ſei bezw nicht mit der nötigen Kraft auſtrete Bei den Minder
wertigen kommen in erſter Linie Perſonen in Betracht die ſich
in einem pſychophyſiologiſchen Zuſtande befinden der ſie geiſtig
minderwertig erſcheinen läßt Das ſeien Unglückliche die den
Juriſten als ſolche noch gar nicht intereſſierten Die juriſtiſche
Formulierung ihres Zuſtandes ſei auch ſehr ſchwer Er denke
ſich die Behandlung dieſer Leute etwa ſo wie ſie das neue
Fürſorgegeſetz mit Jugendlichen ins Auge faſſe Mindergefähr
liche unter ihnen Kleptomanen Epileptiker leichterer Art
könnten der Familienpflege überwieſen werden gefährliche alſo

Senile Alkoholiker würden aufs Land gebracht und ganz geſähr
liche müßten interniert werden Der Redner wendet ſich dann
der zweiten Gruppe der minderwertig Straffälligen zu für die
eine Strafmilderung bezw eine mildere Strafe gefordert werden
müſſe weil nur auf dieſem Wege etwas bei ihnen und mit
ihnen zu erzielen ſei Die wichtigſte Frage ſei die wer die
Entſcheidung darüber treffen ſolle ob eine Perſon
gemindert zurechnungsfähig oder gefährlich iſt
und darüber ob eine Jnternierung notwendig iſt oder

Zicht Er erinnere an die bei Senſationsfällen im Gerichtsſaal

iſcher in Eiſenach der ſeine Braut erſchoß und deſſen
urechnungsfähigkeit in Frage ſtand erregten bei ihrer Ver

handlung nicht nur das Publikum ſondern auch die Richter
Die Erregung ſpiegelte ſich in der Rede des Staatsanwalts
ebenſo wieder wie in der des Verteidigers Und da ſei es un
gemein gefährlich in dieſer Stunde zur Entſcheidung zu bringen
ob ein ſolcher Mann für ſein ganzes Leben zu internieren ſei
Ganz anders bei dem von ihm vorgeſchlagenen zivil prozeſſuali
ſchen Verfahren Da ſei die Möglichkeit zu leidenſchaftsloſer
Prüfung und auch die einer richtigen Beurteillung des minder
wertigen Straffälligen gegeben Das müſſe der Pſychiater tun
Andererſeits verlange er in ſeinen Theſen ausdrücklich daß dem
Strafrichter das Recht der vorläufigen Verwahrung erhalten
bleibe damit gemeingefährliche Verbrecher nicht nach Einlegung
eines Rechtsmittels vorläufig die Freiheit erhalten und damit
zugleich die Möglichkeit weiterer ſtraffälliger Handlungen Er
wiederhole zum Schluß daß er eine Einigung über die vor
liegende Materie erhoffe die uns einen großen Schritt weiter

würde auf dem Gebiet der ſozialen Fürſorge Lebhafter
eifall
Nach längerer Debatte wurden die Theſen Dr v Liszts mit

der Modifikation angenommen daß auf Antrag des Landgerichts
rats Dr Kronecker ſtatt für die minderwertig Straffälligen ſoll
eine beſondere genilderte Strafe vorgeſehen werden geſagt wird
eine beſondere Strafe oder beſondere Behandlung
Darauf ſprach Dr Delaquis Berlin über die Frage der

Rehabilitation

Redner verlangat die Rehabilitation ſolle auch in die deutſche
bürgerliche Reichs Strafgeſetzgebung Eingang finden Jhre
Regelung wird am beſten im Strafgeſetzbuch ſoweit Begriff und
Vorausſetzungen der Rehabilitation in Betracht kommen und in
der Straſprozeßordnung vorgenommen ſoweit ſie das Verfahren
betrifft Dem Einwand daß dadurch in das Gnadenvecht der
Krone eingegriffen werde ſei entgegenzuhalten daß die Tragweite der Begnadigung vielfach unbeſtimmt war und noch ſ

auch ſei zu beachten daß nicht jedes Wiedereinſetzungsgeſetz von
der Krone entſchieden werde Nur formell begnadige der König
während tatſächlich die Entſcheidung beim Juſtizminiſter oder
bei anderen Staatsorganen ruhe Nie aber ſei die rénabilitation
gracieuse imſtande den Makel der Verurteilung ſelbſt zu löſchen
Die Leitſätze im Sinne des Referenten wurden angenommen

Der Kongreß verhandelte dann noch über die Konzentration
der internationalen Kriminaliſtik Referent Profeſſor v Hamel
Amſterdam und über die Tilgung der Rechtsfolgen des Rück
falls durch Verjährung tätige Reue und gutes Betragen Reſerent
Geheimer Rat Senator Profeſſor Foinitsky Petersburg Damit
ſchloß die Tagung

30 Ha uptverſammlung des Deutſchen Vereins
für öffentliche Geſundheitspflege

Nachdiuck verb Hg Mannheim 14 SeptDer erſte Verhandlungsgegenſtand der heutigen Tagesordnung
betrifft Die Bedeutung öffentlicher Spiel und
Sportplätze für die Volksgeſundheit Der erſte
Redner Sanitätsrat Dr Schmidt Bonn hob die Bedeutung
der Schulärzte für die Geſundheitspflege in der Schule hervor
Wollen die Städte nicht eine ſchlechte Raſſe erzeugen die ohne
ſteten Zufluß von außen nicht leben kann ſo müſſen ſie den be
ſonderen Verhältniſſen Rechnung tragen Jn den Steinwüſten
bedürfen wir nicht bloß der Schmuckplätze zum Spazierengehen
ſondern auch der ſonnigen Raſenplätze auf der ſich die Jugend
tummeln kann Dieſe Plätze müſſen beſonders in den
gedrängten Vierteln wo die kleinen Leutewohnen liegen Auch die Schulhöfe müſſen zweckmäßiger
eingerichtet werden

Der zweite Referent Oberbaurat Klette Dresden ſtellte
folgende Forderungen auf

1 Alle Spielplätze in Städten ſollen ſo liegen ſo angelegt
ausgeſtattet und unterhalten ſein daß ſie viel und gern auf
geſucht und benutzt werden ſie müſſen daher den Wohnungen
der Spielbedürftigen nahe in freier und geſunder Gegend
liegen und bequem zugängig ſein

2 Für noch nicht ſchulpflichtige Kinder ſollen Spielplätze in
reichlſcher und jedenfalls ausreichender Zahl tunlichſt in allen
öffentlichen Anlagen vorgeſehen und eingerichtet werden

3 Für die ſchulpflichtige Jugend ſollen wenn nicht
anderweit große und bequem gelegene Tummelplätze zur Ver
fügung ſtehen die Schulhöfe für geleitete und beauſſichtigte
Bewegungsſpiele zu beſtimmten Zeiten geöffnet werden

4 Für die nicht mehr ſchulpflichtiige Jugend ſollen möglichſt
große Raſenflächen wenn nicht in ſo doch nahe der Stadt
angelegt bezw eingerichtet werden Dieſe ſollen an der
Oberfläche frei eben und möglichſt horizontal liegen und ſo
gehalten ſein daß jede Staubentwickelung ſowie
alle Schlamm und Pfützenbildung ausgeſchloſſen bleibt für die Spielenden in unmittelbarer
Nähe Unterkunftsräume mit Gelegenheit zur Kleiderablage
Verrichtung der Notdurft Aufbewahrung der Spielgeräte
ſowie zum Waſchen und Trinken und für die Zuſchauer freie
Ueberſicht Schatten und Sitzgelegenheit bieten Plätze für
Lawntennis Radfahren Rudern und Schwimmen c brauchen
r mit den Spielplätzen in unmittelbarer Verbindung zu
tehen

Jn der Diskuſſion ſtimmte Stadtſchulrat Dr Sickinrge
Mannheim den Referenten in ihren Forderungen vom Stand

punkt des Schulmannes zu Redner wünſcht daß eine Schul
konferenz zur Klärung aller dieſer ſozialhygieniſchen Schulfragen
einberufen werde

Oberlehrer a D Hoffmann Mannheim Verbandsvor
ſitzender der badiſchen Haus und Grundbeſitzervereine hält
Spielplätze für die großen Städte dringend geboten Redner
wendet ſich dann gegen das von den Referenten gebrauchte Wort
von Wohnungselend Wenn man dieſes Wort ausſpreche denke
man gemeinhin mit Wolluſt an das Verſchulden der Hausbeſitzer
Zurufe und Zuſtimmung Der Hausbeſitzer von heute baue
geſunde und gute Wohnungen Erneute Zurufe Dafür ſorge
ſchon die Baupolizei Aber wenn von Wohnungselend die Rede
ſei dann ſehe man ſich einmal an wie die Wohnungen bewohnt
werden Unruhe Rufe Zur Sache Deshalb müſſen
wir eine Wohnungsauſſicht haben Lebhafte Zuſtimmung und
Zurufe

Prof Grießbach Mühlhauſen wendet ſich gegen die Ueber
bürdung der Schüler

Geh Baurat Prof Baumeiſter Karlsrube regt an
deutſche Jugendſpiele zu ſpielen z B Raſch Raſch Für dieſe
Spiele ſind auch nicht ſo große Spielplätze nötig wie ſie der
Referent mit Rückſicht auf das Fußballſpiel für vötig hielt

Dr Werner Leipzig regt an die körperlich Minderwertigen
bei Anlage der Spielplätze beſonders zu berückſichtigen

Oberbürgermeiſter Dr Beutler Dresden beſtreitet den
Vorwurf der zu großen Wohnungsdichtigkeit der Großſtädte
Das würde ſchon der Medizinalbeamte nicht zulaſſen Er
möchte vor zu weitgehenden Forderungen warnen Dahin ge
höre die Forderung des freien Nachmittags Ja wie ſolle dann
aber das Unterrichtsziel erreicht werden Sehr richtig

Baumeiſter Stadtrat Hartwig Dresden Vorſitzender des
Deutſchen Hausbeſitzerverbandes beſtreitet daß der Großſtädter
entkräftet ſei Der Berliner Soldat zählte 1870 zu ven
tapferſten Allerdings die Leute für die ſchwerſte Arbeit holt
man ſich vom Lande wo es keine Hygiene gibt Heiterkeit
Die Ueberbürdung der Kinder werde durch die Eitelkeit der
reichen Eltern bewirkt die den unbefähigten Jungen ſtudieren
laſſen obwohl er einem Schuſterſchemel zur Zierde gereichen
Heiterkeit und ſpäter vielleicht ein tüchtiger Fabrikant werden

würde Ebenſo trage zur Ueberbürdung die gehobene Volks
ſchule bei

herrſchende Erregung Fälle wie z B der des Studenten Jn einem kurzen Schlußwort nimmt Dr Schmidt daz
SchulFußballſpiel in Schutz das mit dem ſportmäßigen nicht
zu vergleichen ſei Jedoch würde er dem nationalen Ball
ſchlagſpiel gern das Wort reden Aber RaſchRaſch und ähn
Wſangeerpiele ſeien nichts für die heranwachſende Jugend
Beifall
An letzter Stelle behandelten Sanitätsrat Dr Kabierski

Breslau und Stadtbaurat Schultze Vonn die Frage der
Schwimm und Brauſebäder Die Referenten legten
ihren Ausführungen eine Reihe Leitſätze zugrunde

Oberbürgermeiſter Fuß Kiel ſtellt folgende Reſolution
Der Deutſche Verein für öffentliche Geſundheitspflege ſieht

in der Schaffung von Volksbrauſebädern eine Mindeſtforde
rung die im hygieniſchen Intereſſe an alle deutſchen Städte
geſtellt werden muß er empfiehlt jedoch daneben auch auf
die Schaffung von Schwimmhallenbädern hinzuwirken und hält
die gegen dieſe hie und da erhobenen hygieniſchen Bedenken
bei einigermaßen vorſichtiger Handhabung der Anlage und des
Betriebes nicht für begründet

Die Reſolution wurde mit großer Mehrheit angenommen

Auskand
Die Kriſis in Ungarn

Koſſuth erklärte in einer Unterredung den L N zufolge
die Konzedierung der ungariſchen Armeeſprache durch den
Kaiſer als unnmgängliche Vorausſetzung der Kriſen
löſung Es ſei unhaltbar die Armee in einer Sprache zu
kommandieren die ſie nicht verſtehe Die Frage ob auch die
Koalition zu Konzeſſionen bereit ſei erklärte Koſſutb dteſe Frage
ſei zu delikat um ſie zu beantworten Bezüglich der deutſch
ungariſchen Beziehungen beſchränkte ſich Koſſuth darauf
auf die beſtehenden Bündniſſe hinzuweiſen Gegenüber dem ver
breiteten Gerücht daß der deutſche Kaiſer den öſterreichiſchen
Kaiſer in ſeinem Widerſtande gegen die ungariſchen Forderungen
beſtärkte erklärte Koſſuth er glaube nicht daß der öſter
reichiſche Kaiſer ſich von irgendwem beeinfluſſen laſſe Die
Wahlreform bilde unter gewiſſen Einſchränkungen namentlich
zugunſten der ungariſchen Raſſe einen Programmpunkt ſeiner
Partei Eine baldige Löſung der Kriſis ſei jedoch nicht
zu erwarten da die nationale Frage den Vorrang habe

Ueber die Bedeutung der Forderung der ungariſchen Kommando
ſprache wird in der Magdeb Ztg folgendes ausgeführt Die
Kommandoſprache in der Armee hat eine weittragende Bedeutung
in ihr liegt viel mehr als man nach dem bloßen Worte ahnt
Jetzt iſt die in Ungarn ſtehende Armee nicht etwa eine magyariſche
unter deutſchem Kommando nein ſie iſt eine Hälfte der deutſch
kommandierten öſterreichiſch ungariſchen Armee Nur ein kleiner
Teil der Offiziere iſt ungariſch die Mehrzahl iſt deutſch polniſch
tſchechiſch Und unter den ungariſchen ſind auch noch nicht die
magyariſchen alleinherrſchend vielmehr ſind viele deutſch
kroatiſch auch rumäniſch Die Armee iſt keine Parlaments
armee ſondern eine kaiſerliche in ihrem jetzigen Zuſtande
eignet ſie ſich auch nicht zur Parlamentsarmee Sie dazu zu
machen iſt das Beſtreben des magyariſchen Adels im
ungariſchen Parlamente Darum ſoll die deutſche Kommando
ſprache durch die magyariſche erſetzt werden Dann können faſt
nur noch Magyaren alſo Sprößlinge eben dieſes Adels in die
Offiziersſtellen gelangen Jſt das durchgeführt ſo hofft man
daß die Armee dann nicht mehr dem Kaiſer ſondern dem
Parlament gehorche oder dem Kaiſer nur dann wenn er
einen beſonderen ungariſchen Kriegsminiſter nach dem Willen
der Parlamentsmehrheit eingeſetzt hat Damit würde der Kaiſer
in Ungarn das letzte Werkzeug ſeiner Macht aus den Händen
verlieren Wird das ungariſche Heer ein Parlamentsheer ſo
kann eine Parlamentsmehrheit den Monarchen abſetzen
wie in Norwegen Das iſt die Urſache für die unbeugſame
Entſchloſſenheit Franz Joſefs die mit ſeinem nachgiebigen
verſöhnlichen Weſen anderweitig ſchwer zu vereinbaren wäre
Darum hält er an der deutſchen Kommandoſprache feſt aus
bloßer Liebe für das Deutſchtum geſchieht das ſicherlich nicht
Deshalb aber will auch der ungariſche Adel ſo heiß um die
Kommandoſprache kämpfen

Die Anhänger des allgemeinen Stimmrechts faßten
den Entſchluß eine eigene Partei zu bilden der von An
beginn drei der jetzigen Miniſter beitreten nämlich der ein
ſtimmig zum Abgeordneten gewählte Kriſt offy der Handels
miniſter Vörös und der Juſtizminiſter Lanyi Die Partei
wählt den Namen Fortſchrittspartei und hofft einſt eine
regierungsfähige Linke zu bilden Der Abgeordnete Deſi brachte
der Frankf Ztg zufolge beim Präſidenten Juſth den Antrag
auf Einführung des allgemeinen Stimmrechts ein für alle die
in ihrer Mutterſprache leſen und ſchreiben können Die
Partei will ſich vom Chauvinismus frethalten jedoch die Ver
ſtaatlichung der Volksſchule fordern Miniſter Kriſtoffy erklärte
die ſächſiſchen Schulen in Siebenbürgen müßten unbedingt ge
ſchont werden
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Alldentſcher Wahlſieg in Böhmen
Jm Landbezirk Karlsbad Ellbogen wurde der Alldeutſche Kan

didat Spieß zum Landtagsabgeordneten gewählt

Die ſchwediſch norwegiſche Unionskriſis
Die norwegiſche Regierung hat ſich der Köln Ztg zufolge

im Feſtungsſtreite zu Zugeſtändniſſen verſtanden wodurch
die Gefahr eines bewaffneten Konflikts noch in letzter
Stunde glücklicherweiſe vermieden wird Die alten hi
ſtoriſchen Befeſtigungen in Kongsvinger und Frederiks
ſteen bleiben in ihrem jetzigen Zuſtande erhalten während die
in den letzten 10 Jahren hinzugekommenen Feſtungswerke und
ſämtliche übrigen neuen Grenzbefeſtigungen geſchleift werden Jn
Stockholm wirkte eine Reihe von Großmächten mit Erfolg ver
mittelnd Jetzt hofft man daß der verſöhnliche Ausgang des
Streites den Abſchluß eines möglichſt umfaſſenden Schiedsver
trages erleichtern wird

Die Lage in Nußland
Sämtliche Theater und Konzertaufführungen ſind in Lodz

auf unbeſtimmte Zeit verboten worden
Die geſamte ſtäd tiſche Verwaltung iſt geſtern in Tiflis

von ihrem Amte zurückgetreten um hierdurch gegen die
blutige Unterdrückung der Kundgebung vom 11 d M durch
Militär zu proteſtieren Die Verkaufsgeſchäfte induſtriellen
Unternehmungen die Straßenbahnen die Zeitungéverkäufer und
viele andere Berufsklaſſen haben aus demſelben Anlaſſe und zum
Zeichen der Trauer ihre Tätigkeit für einen Tag eingeſtellt
Auch haben die revolutionären Komitees eine Proklamation in
zahlreichen Exemplaren erlaſſen in der zur allgemeinen
Empörung aufgefordert wird Der Gouverneur von
Eliſabethpol telegraphierte an den General Schirinkine er
möge unvexzüglich Truppenverſtärkungen ſenden wegen der ſehr
beunrnhigenden Lage der Stadt und des Bezirkes Neue
Touppenverſtärkungen ſind auch nach Baku geſandt worden wo
die arbeitlos gewordene Bevölkerung die Abberufung der tata
riſchen Polizeiggenten verlangt deren falſche Denunziationen
zur Folge hatten daß die Häuſer friedlich geſinnter Einwohner
beſchoſſen wurden Der Gemeinderat von Baku hat ſich
geflüchtet Der Ausſchuß der ſich dort zur Einigung der
verſchiedenen Volksteile gebildet hat bleibt untätig

Das geheimnisvolle Schiff in der Ofſſee
Jn South Shields heißt es der engliſche Dampfer

John Grafton habe als er im vergangenen i nachVliſſingen ging nachdem er den Eigentümer gewechſelt eine
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emiſchte ausländiſche Beſatzung erhalten Die engliſche Be
atung ſei nach South Shields zurückgekehrt

Die macedoniſche Frage
Der Generalkonſul Reg Rat Richard von Oppenheimer

zſterreichiſch ungariſcher Vertreter bei der internationalen Kom
miſſion für die Finanzkontrolle in Griechenland iſt als Nach
ſolger des verſtorbenen Hofrats von Müller zum öſterreichiſch
ungariſchen Zivilagenten in Macedonien ernannt worden

Frankreich
Von ren Kolonialveamten Ausſchreitungen be

richtet der Matin mit Beigabe einer Photographie auf der
ein Neger gepfählt dargeſtellt wird Dieſe ſchrecklicheSzene ſpielte ſich 1900 in Portonov o ab Dort wurde auf
Anordnung des Adminiſtrators ein unglücklicher Schwarzer nach
furchtbaren Martern deren Schilderung unmöglich iſt gepfählt
und gevierteilt Ein Spießgeſelle dieſes Adminiſtrators hat es
gewagt ſeinen photographiſchen Apparat zur Aufnahme dieſer
Schandtaten zu mißbrauchen Der betreffende Kolonialbeamte
für den der Ausdruck Henker beſſer iſt hat noch keine Beſtrafung
erhalten Aus Cochinchina wird von einem naturaliſierten
Eingeborenen und hohen Beamten namens Doc Phu Nu Naben
perichtet er habe ſich auf Staatsrechnung in unverſchämteſter
Weiſe bereichert Leute zu Dienſten gepreßt Fälſchungen verübt
und mehrere Perſonen vergiften laſſen die den ihn ausſagen
ſollten Dabei wird er von den franzöſiſchen Beamten und
Richtern in Schutz genommen Ein Staatsanwalt hat ſogar den
Zeugen die zu viel ausſagen wollten oder die auf ihren be
ſaſtenden Anklagen beſtanden die Baſtonade geben laſſen Der

Matin verlangt natürlich die ſtrengſte Unterſuchung dieſer von
ihm gemeldeten Ausſchreitungen
r Kunſt und wiſenſchaft S

Poſſarts Nachfolger Das neue Amt des Freiherrn von
Speidel als Generalintendant der Münchener Hofbühne
ſoll nur ein proviſoriſches ſein Herr v Speidel hat nach
den neueſten Münchener Mitteilungen das Amt nur interimiſtiſch
auf Wunſch des Prinzregenten übernommen und ſeine Geneigtheit
zur Uebernahme nur unter der ausdrücklichen Bedingung zu er
kennen gegeben daß es ihm freiſtehen ſollte von dem Amt nach
einem Jahr zurückzutreten wenn er ſich dieſem nicht gewachſen
erſcheine oder es ihm unmöglich wäre mit den ihm zu Gebote
ſtehenden Mitteln das Hoftheater auf der Höhe erſtklaſſiger
Kunſtinſtitute zu erhalten

Ausgrabungen in Aeghbten Die italieniſche archäo
logiſche Miſſion die ſeit drei Jahren unter der Leitung von
Schiaparelli in Aegypten arbeitet hat ſich in dieſem Jahre
beſonders mit Ausgrabungen in der Totenſtadt von Theben
beſchäftigt Sie hat nach einem Bericht der Revue vor
kurzem in der Gegend des Tempels von Deir el Modinet eine
Reihe von Wohnungen die im Jnnern mit Malereien geſchmückt
ſind aufgefunden Ferner hat ſie zwei Vaſen mit 38 griechiſchen
und demotiſchen Paphſri entdeckt Gegenwärtig unterſucht ſie
die Stätte des alten Heliopolis öſtlich vom Nil die nach
der Legende der Sitz des Phönix war Herodot berichtet daß
hier alljährlich große Feſte gefekert wurden Die Stadt hatte
durch die Züge des Kambyſes viel zu leiden zurzeit Strabos
war ſie völlig zerſtört Es ſcheint möglich daß in ihren Ruinen
die alten Tempel des Sonnengottes wieder aufgefunden worden

Franzöſiſche Ansgrabungen in Nordafrika Jn der letzten
Sitzung der Pariſer Akademie der Jnſchriften wurde
über die Ausgrabung des puniſch römiſchen Heiligtums
von El Kaniſſia in Nordafrika auf Grund der Mit
teilungen des Leiters der Unternehmung Dr Carton Bericht
erſtattet Es iſt ein ſehr merkwürdiger Bau der über die Anlage
puniſcher Gotteshäuſer manches Neue lehrt Jn derſelben
Sitzung wurde laut Voſſ Ztg gemeldet daß die Erfchließung
der Katakomben von Hadrumetum die der Abbé
Leynaud begonnen hat einen befriedigenden Fortgang nimmt
Der Bau iſt die wertvollſte Katakombenanlage Afrikas

Schweizeriſche Schillerſtiftung Die aus Anlaß des 100 Todes
tages Schillers in der Schweiz veranſtaltete Geldſammlung hat
100,000 Franken ergeben die zuſammen mit dem Bundes
beitrage von 50,000 Franken den Grundſtock zu einer Schweizer
Schiller Stiftung bilden ſoll deren Zinſenertrag zur Unter
ſtützung ſchweizeriſcher Dichter und Schriftſteller beſtimmt iſt

p Hochſchulnachrichten Zum Nachfolger des bisherigen
Univerſitätskurators zu Marburſg wurde nach der Frankf
Ztg Geh Oberjuſtizrat Prof Dr F Schollmeyer aus
Berlin beſtimmt

ch Vühnenchronik Das Stadttheater zu Göttingen iſt für
die neue Spielzeit an ſeinen bisherigen Leiter Direktor Norbert
Berſtl wieder verpachtet worden Bühnen und Requiſiten
räume haben eine erhebliche Erweiterung erfahren Die Winter
ſaiſon wird durch Shakeſpeares Sommernachtstraum am
1 Oktober d J eröffnet Am Sonntag dem Geburtstage
der Groß erzogin Eleonore wird in Darmſtadt das neue
Hoftheater das nach den Plänen der Wiener Architekten
Oberbauräte Fellner und Helmer vollſtändig umgebaut worden
iſt mit einer Feſlvorſtellung Der fliegende Holländer eröffnet
werden Jm Mai vorigen Jahres war der vollſtändige
Umban des Hoftheaters und Neubau eines Dekorationsdepots
mit Malerſaal beſchloſſen worden Das neue Zuſchauerhaus
faßt nunmehr 1550 Zuſchauerplätze Jm Wiener Burg
theater wird die Ur Aufführung von Georg Hirſchfeld s Luſt
ſpiel Spätfrühling ſtattfinden Adam Müller
Guttenbrunns Komödie Streber Komp wurde an
die Vertretung amerikaniſcher Theaterdirektoren für Auf
führungen in engliſcher Sprache in Amerika verkauft Es dürfte
dies der erſte Fall ſein daß ein in der Urſprache noch nicht
aufgeführtes Bühnenwerk im Mannfkript für das Ausland er
worben wird Auf roter Erde eine Komödie von
Selma Erdmann Jesnitzer der Verfaſſerin des erfolg
reichen Schauſpiels Um Seinetwillen wird im Laufe des
Winters vorausſichtlich an einer Berliner Bühne zur erſten
Aufführung gelangen Wie aus Marienbad berichtet wird
hat König Eduard am dortigen Stadttheater der Aufführung
von Eyslers Pufferl beigewohnt und war von demWerke ſo entzückt daß er ſich Buch und Klavierauszug von
zPufferl verſchaffen ließ um ſie nach London mitzunehmen
Frau Hanſi Nieſe die vortreffliche Wiener Schauſpiel
ſoubrette wird in der Donauſtadt eine ſeltene Auszeichnung er
Kohren Jm Auftrage des Bürgermeiſters Dr Lueger fertigt der
Maler Gauſe ein Porträt der Künſtlerin an das in der
ſtädtiſchen Porträtgalerie ſeinen Platz finden wird
Die bekannte Primadonna der Pariſer Oper Madame Aino
Ackté iſt infolge der Leben srettung eines Kindes nicht
unbedenklich erkrankt Die Künſtlerin der das Gut Turholm
bei Helſingfors gehört wo ſie ſich während der Sommerferien
aufhielt wie das 5jährige Töchterchen ihres Gutsverwalters
a einer Klippe in die Oſtſee ſtürzte Die mutige Primadonna
prang ſofort ins Waſſer und ſchwamm dem von den Wellen
ortgetriebenen Kinde nach Es gelang ihr die bewußtloſe

i leine zu erfaſſen dann aber verließen Frau Ackté die Kräfte
S beide Perſonen wären unfehlbar untergegangen wenn nicht

chiffer im Boote herbeigeeilt und ſie ans Uſer gebracht hätten

r Kleine Mitteilungen Dem Maler Emil Orlik LehrerS der Unterrichtsanſtalt des Königl Kunſtgewerbemuſeums in
g lin iſt der Titel Profeſſor verliehen worden Fritz
ve enhard wird ſeinen Wohnſitz von Berlin nach Weimar
erlegen Die berühmte Geheſche Sammlung iſt durch
J erkung des Welthauſes Gehe K Co in den Beſitz der

sdener Tierärztlichen Hochſchule übergegangen Sie
enthält eine Anzahl Unica die heute überhaupt nicht mehr zu

beſchaffen ſind Ein Denkmal für Mark Antotkolski den
berühmten ruſſiſchen Bildhauer der vor drei Jahren geſtorben
iſt ſoll in Petersburg errichtet werden

Provinzialnachrichten
Merſeburg 14 Sept Die neue Fußgängerbrücke

über die Saale hinter Stecknersberg wurde landespolizellich ab
genommen und dem Verkehr übergeben Die Brücke überſpannt
die Saale in einem Bogen von 58 Meter Vom linken Ufer
führt ein bequemer Fußweg auf die Brücke am jenſeitigen Ufer
ſind der größeren Tiefe wegen Treppenſtufen angebracht Hier
iſt auch die Errichtung eines Eisbrechers notwendig geworden
da dieſer Teil bei Hochwaſſer den Fluten ausgeſetzt iſt

Kloſtermansfeld 14 Sept Die Gemeinde Ver
tretung lehnte aus Sparſamkeitsrückſichten die Gas Beleuchtung
der Dorſſtraßen und die Umfriedigung des Schulhofes die von
der Kal Regierung gefordert wurde ab Für das Frühjahr ſoll
die Anlage eines Sammelbaſſins für die Waſſer aus der Schacht
halde in Ausſicht genommen werden Die Gründung einer
gewerblichen Fortbildungsſchule wurde beſchloſſen Die Koſten
ſollen zu 23 vom Staate und zu z durch Erheben von Schul
geld aufgebracht werden Die Kgl Regierung bewilligte zur
Errichtung der neuen Schulklaſſen einen Zuſchuß von 500 Mk

Eilenburg 14 Sept Auf Wunſch des verſtorbenen Ritter
autsbeſitzers und Oekonomierats Hertwig auf Gotha wurde von
deſſen Erben jedem e nzelnen Rittergutsarbeiter für jedes im
Dienſte des Abgeſchiedenen verbrachte Jahr 10 M geſpendet ſo
daß einzelne bis zu 400 M erhielten Die verteilte Summe
beläuft ſich auf 7000 M

Liebenwerda 14 Sept Auf Grube Emanuel ſollte
der Schmied Deutſchmann eine Aenderung an der Umlenkſtation
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der Grubenbahn vornehmen als ſich plötzlich der Betrieb in 9
Bewegung ſetzte D geriet in das Seilgetriebe wurde mehrere
Male herumgeſchleudert und mit gänzlich zermalmtem Bein aus
ſeiner Lage befreit Der Unglückliche ſtarb auf dem Tronsport
nach der Halleſchen Klinik Er hinterläßt eine Frau und neun
unmündige Kinder

Düben 14 Sept Unfall Handelsmann Panſter aus
Tornau wurde in der Prellheide beim Herunterſteigen vom
Wagen von dem Pferde gegen den Leib getreten und ſtarb als
bald infolge innerer Verblutung

Nenhaldensleben 14 Sept Der neugewählte Erſte
Bürgermeiſter Boye wurde geſtern durch den Landrat
v Kroſigk in ſein Amt eingeführt

Mühlhaufen 14 Sept Auf Beſch werde des Vorſtands der
bieſigen Ortskrankenkaſſe 1 verfügte die Oberſtaatsanwalt
ſchaft in Naumburg an die Staatsanwaltſchaft in Erfurt das
von dieſer abgelehnte Wiederaufnahmeverfahren gegen den
früheren Kaſſierer Bauer einzuleiten Bauer war wegen viel
facher Unterſchlagungen im März zu längerer Gefängnisſtrafe
verurteilt worden und hatte nachdem bereits die Unterfuchung
gegen ihn eingeleitet war weitere Unterſchlagungen von 20,000 M
verübt die aber erſt nach ſeiner Verhaftung entdeckt wurden

O Schleuſingen 14 Sept Petition Verſetzung
Der Hauptvorſtand des Thüringerwaldvereins iſt gegenwärtig
damit beſchäftigt darauf hinzuwirken daß bei der neuen Perſonen
tarifreform eine Benachteiliguug der Touriſtenvereine vermieden
werde Ferner iſt ins Auge gefaßt das Eiſenbahnminiſterium
zu erſuchen nicht nur Sonderzüge ins Ausland ſondern auch
nach den Ausflugsorten der engeren Heimat einzurichten
Der Direktor hieſigen Gymnaſiums Dr Schmidt kommt in
gleicher Eigenſchaft ans Gymnaſium zu Wiesbaden

Schleuſingen 14 September Verwaltungsbericht
Bürgermeiſter Baecker ſendet uns ein Exemplar des von ihm ver
faßten vom Magiſtrat erſtatteten Berichts über die Verwaltung
und den Stand der Gemeindeangelegenheiten der Stadt Schleu
ſingen für die Jahre 1900 1904 Der 98 Quartſeiten umfaſſende
Bericht gibt Gelegenheit ſich ein Urteil über die Art und die
Ergebniſſe der ſtädtiſchen Verwaltung Schleuſingens zu bilden
und zeigt in ſeinen einzelnen Abſchnitten daß die Bemühungen
die Stadt einer weiteren beſſeren Entwickelung entgegen zu
führen auch in der abgelaufenen Berichtsperiode von gutem Er
folg geweſen ſind Der Bericht enthält auch eine intereſſante
von Müller von Raueneck über Schleuſingen geſchriebene
Chronik deren Original ſich in der Stadtbibliothek von
Naumburg a S befindet Ferner bringt der Bericht n a eine
Schilderung der Fertigſtellung und Eröffnung der nach jahre
d Bemühungen erreichten Bahnverbindung Schleuſingen

menau

Ordensverleihungen Verliehen wurde Dem Oberſten
Freiherrn Schuler v Senden Kommandenr des 6 Thür Jnf Reg
Nr 95 die Königliche Krone zum Roten Adler Orden dritter Klaſſe mit der
Schleife dem Hauptmann Böning in demſelben Regiment der Rote Adler Orden
vierter Klaſſe dem penſionierten Kanzleigehilſen Werner Ludo vici zu Biſch
hauſen im Kreiſe Eſchwege das Kreuz des Allgemeinen Ehrenzeichens Dem
General der Infanterie Lin de kommandierenden Generals des XI Armee
Korps wurde die Erlaubnis erteilt zur Anlegung des ihm verliehenen Groß
kreuzes des Herzoglich Sachſen Erneſtiniſchen HausOrdens

Perſonal Nachrichten Der Bergaſſeſſor Gebhardt iſt zum
Salineninſpektor bei der Saline zu Schönebeck Elbe ernannt worden Den
Oberpoſtſekretären Radeſey in Zella St Blaſii und Wilke in Lauſcha
Sachſen Meiningen iſt aus Anlaß ihres Scheidens aus dem Dienſte der

Charakter als Rechnungsrat verliehen worden

Froſe 14 Sept Amtsrat Theodor Wendenburg
iſt im hohen Alter von 83 Jahren geſtorben Er war ein aus

Landwirt deſſen Verdienſte vielfach Anerkennung
anden

Gotha 14 Sept Aufſchreckliche Weiſe verunglückte ein
13jähriger Schulknabe Er wollte um in die Gartenbau
Ausſtellung zu gelangen die eiſerne Einfriedigung des Park
pavillons überſteigen glitt hierbei aber aus und ſpießte ſich an
einer Staketſtange derartig auf daß ihm der Leib buchſtäblich
aufgeſchlitzt wurde wobei ihm Stücke vom Hemde in die Bauch
höhle gepreßt wurden Schwerverletzt wurde das Kind ins
Krankenhaus geſchafft

Dresden 14 Sept Jn der heutigen Stadtverord
neten ſitzung kam es vor Eintritt in die Tagesordnung zu
einem bemerkenswerten Zwiſchenfall Stadtverordneter Dr Hopf
erklärte daß er unbeeinflußt von anderer Seite ganz allein einen
Antrag einbringe wonach die Stadtverordneten ebenſo wie es
für Mitglieder des Rates ſchon heute gelte von den Arbeiten
und Lieferungen für die Stadt auszuſchließen ſind Er halte
eine derartige Beſtimmung um ſo mehr für notwendig als nach
dieſer Richtung hin die Stadtverordneten in letzter Zeit lebhaften
Angriffen ausgeſetzt geweſen waren Jn den letzten Tagen wurde
ein beſonderer Fall genannt in dem es ſich um die Uebertragung
einer ſtädtiſchen Kohlenlieferung in Höhe von 100,000 M an
einen Stadtverordneten handeln ſollte Hieſige Blätter hatten
bereits ein kleines Panama angekündigt Der Stadtverordneten
vorſteher Dr Stöckel unterbrach den Redner der ſeinen An
trag begründen wollte ziemlich ſcharf mit dem Hinweis darauf
daß dieſer Antrag nicht orsuzagsgemäß einaah zacht ſei dem
zufolge auch jest nicht zur Erörterung kommen rönne Der An
tragſteller ſolle ſeinen Antrag zunächſt ihm einreiche und als
dringlich bezeichnen Wenn dann das Kollegium die Dringlich
keit anerkenne werde der Antrag noch zur Beratung kommen
Später geſchah dies auch doch wurde mit Rückſicht darauf daß
einige Ausſchüſſe bereits mit der Vorberatung der neuen Sub
miſſionsbeſtimmungen betraut ſind der Antrag mit großer
Majorität als nicht dringlich betrachtet und demzufolge auch
nicht näher erörtert

Vermiſchtes
Die Einführung des Sechsuhr Ladeuſchluſſes vom 1 Ok

tober d J ab beſchloß der Verband der rege der Samt
und Seidenwarenbranche Wie verlautet ſollen die Engros

geſchäſte mit Tuchen und Kleiderſtoffen dieſem Belſpfiele zu Wiege
beabſichtigen Auch im Konfektionsgroßhandel iſt Stimmung für
den früheren Geſchäftsſchluß vorhanden

Der Selbſtmordverſuch eines 13 jährigen Knaben verurſachte
am Donnerstag in der Reichenbergerſtraße in Berlin große
Aufregung Die Tat des Knaben iſt eine Folge jener Raufereien
unter Schulkindern die zuweilen zu wahren Schülerſchlachten
ausarten Bei ſolchen Prügeleien beteiligte ſich hervorragend
der 13 Jahre alte Sohn Willy des Gaſtwirts Winterfeldt Der
Rektor der Gemeindeſchule die der Knabe beſucht ſchrieb auf
die Klagen die bei ihm angebracht wurden an die Eltern I
bat ſie den Jungen etwas viehr im r zu halten
Leute machten nun ihrem Sohne ernſte Vorhaltungen ohne ihn
zu ſchlagen wie ſie verſichern Donnerstag morgen wiederholten
ſie ihre Ermahnungen Der Knabe fühlte ſich verletzt tat ſo
als ob er zur Schule ginge holte ſich jedoch unter dem Vor
wande daß er für ſeine Eltern etwas zu beſorgen habe von
einer Frau im Hauſe den Bodenſchlüſſel und ſtürzte ſich aus
dem Bodenfenſter auf den aſphaltierten Hof hinab wo er mit
gebrochenen Beinen beſinnungslos liegen blieb Die Aerzte
ſtellten außer den Brüchen beider Beine auch noch ſchwere
innere Verletzungen feſt Auf eine Treppenſtufe hatte der Knabe
mit Kreide geſchrieben Lebt wohl liebe Eltern verzeiht mir

In ſeinem Zimmer erſchoſſen hat ſich der 25 jährige Kand
med Ernſt Süßkind Schumannſtraße 2 zu Berlin der Sohn
eines Rentners aus dem Weſten Berlins Der junge Mann
klagte ſtändig über Geldmangel und machte bet ſeiner Wirtin
und anderen Leuten Schulden

Die Hochſtaplerin Olga Heimann die große Schwindeleſen in
Bad Nauheim verübt hat iſt in der Winterfeldtſtraße 34 in
Berlin verhaftet worden

Aushilfshüte werden jetzt von einem großen Berliner
deſtaurant auf Verlangen ſolchen Beſuchern zur Verfügung

geſtellt deren Hüte vertauſcht oder geſtohlen ſind Gegen
Erlegung von 4 Mark beſorgt die Leitung des Reſtaurants dem
Hutloſen der es unterlaſſen hat ſeine Garderobe abzugeben
einen paſſenden Aushilfshut Erhält er ſeinen eigenen Hut
wieder ſo bekommt er gegen Rückgabe des Aushilfshutes ſein
Geld wieder oder kann ſich ihn bei dem betr Hutgeſchäft gegen
einen beſſeren eintauſchen

Die Stiefel des Grenadiers Ein eigenartiges Mißgeſchick
ſtieß bei der Kaiſerparade der Bad Landesztg zufolge einem
Leibgrenadier des 1 Badiſchen Leib Grenadier Regiments in
Karlsruhe zu Mag es ſein wie es will war der Stiefel zu
groß oder der Fuß zu klein kurzum der Leibgrenadier warf
ſeine Beine ſo hoch daß ihm ein Stiefel ausflog ſo daß er
binter ſeinem Regiment zurückbleiben mußte um ſeinen ver
lorenen Stiefel wieder zu erhaſchen Für dieſe ſtramme Heldentat
wurde er von dem Publikum rechts der Tribüne mit lautem
Bravo und herzhaftem Lachen begrüßt Selbſt die Hauptleute
die hinter dem Regiment ritten konnten ſich kaum vor Lachen
im Sattel aufrecht erhalten

Ein Automobilunfall hat ſich im Manövergelände bei Miehlen
ereignet Ein Kölner Automobil ſiürzte bei einer Straßen
biegung den Abhang hinunter Die Jnſaſſen zwei Damen und
zwei Herren wurden ſchwer verletzt

Die höchſte Lehrerbeſoldung in Oberſchleſien die Städte ein
geſchloſſen wird die Gemeinde Rosdz in haben Die dortigen
Gemeindevertreter beſchloſſen das Grundgehalt der Lehrer auf
1300 Mark und den Satz der Alterszulagen auf 200 Mark zu
erhöhen

Die Unſitte des Hochzeitsſchießens hat in Langenneufnach
bei Schwab München ein Opfer gefordert Dort wurde das
11jährige Töchterchen des Oekonomen Hösle durch einen Schuß
in den Kopf getötet Der ungeſchickte Schütze war nach dem
Fränk Kur der Lehrer Ulrich Müller aus Offingen Er

hat ſich ſelbſt der Behörde geſtellt
Auf hoher See untergegangen iſt nach dem Brem Cour

der Hamburger Dampfer Olive Die geſamte Beſatzung von
24 Mann hat dabei ihren Tod gefunden

Die Cholera Die ruſſiſchen Gouvernements Wolhynien
und Kurland ſind als von ber Cholera bedroht er
klärt worden Um einer Einſchleppung der Seuche vorzubeugen
iſt beſchloſſen worden in Riga die von Dentſchland kommenden
Schiffe einer Unterſuchung zu unterwerfen Und dabei iſt nach
gewieſenermaßen Rußland ſelbſt der eigentliche Herd der Cholera

Ueber ein ruſſiſches Zenfurfſtückchen iſt in den letzten Tagen in
Warſchau viel gelacht worden Der römiſche Berichterſtatter
eines Warſchauer Blattes hatte in einem Briefe der in dem
Blatte veröffentlicht wurde den Papſt als den Statthalter Chriſti
bezeichnet Die Bezeichnung Statthalter führte früher der höchſte
ruſſiſche Beamte in Kongreßpolen Da dieſer Titel 1863 auf
gehoben und an deſſen Stelle die Benennung General
gouverneur getreten iſt konnte der ſego auch den dem Papſt
beigelegten Titel unmöglich gelten laſſen Er ſtrich deshalb das
Wort Statthalter und ſetzte dafürſdas Wort Generalgonderneur

Auf eine Seemine geſtoßen iſt bei Pola eine Fiſcherbarke
Das Schiff flog ſamt der Bemannung in die Luft

7 S

Wetter Ausſichten
auf Grund der Berichte der Deutſchen Seewarte

Nachdruck verboten

16 September Wolkig mit Sonnenſchein kühler windig
17 September Meiſt heiter bei Wolkenzug warm ſtrich

weiſe Gewitterregen
18 September Wolkig ſchwül warm Regen drohend
19 September Kühler bedeckt Regenfälle windig
20 September Bewölkt Regenfälle lebhafter Wind kühl

Meteorologiſche Station zu Oalle

14 Sept v Sept TG Uhr 12 Min ad 7 Uhr 12 Min mrg
r

Barometer Millimeter 756 7 756,9Thermometer Celſius 10,7 1 2Rel Feuchtigkeit 10 9Wind N NWlMaximum der Temperatur am 14 Sept 16,29 C
Winimum in der Nacht vom 14 zum 13 Sept 990 C
Niederſchläge am 15 Sept 7 Uhr morgens 17,4 mm

er
Leitung Otto Sonne

Verantwortlich für den politiſchen Teil Dr Fritz Wichmann für
den lokalen Teil Erich Beuthner für Provinzialnachrichten
Albert Herling für das Fenilleton Dr Arthur Ploch für den
Handelsteil J Dr Arthur Ploch für den Jnſeratenteil Carl
Romacker Druck und Verlag von Otto Hende Sämtlich in
Halle a S

Dieſe Nummer umfaßt 10 Seiten
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AGBGGSGSSGGG C Ö nenZum Kriegführen gehören drei Dinge
d Geld Geld und nochmals Geld ur Erhaltung unWiedererlangung der Geſundheit gehören 51 der

Jabreszeit ebenfalls drei Dinge Paſtillen Paſtillen
und wiederum Paſtillen und zwar Fav s ächte Sodener
Sie ſind ſo reich erprobt daß ſie gar keiner beſonderen
Anpreiſungen bedürfen und wer erkältet iſt beſorgt ſich
ganz ſelbſtverſtändlich vor allem für 85 Pfg eine Schachtel
Sodener aus der Apotheke Drogerie oder Mineral

waſſerbandlung



Br pokäorke priketts

Neuheiten für Herbst und Winter
Ainder Garderobe

für Knaben und
Mädehen

Reichhaltige Aus in Jeder Preislage

Zruno
Solide Verarbeitaung

empfehlt

Freytay
Leipziger Strasse 100

Diserne Bettstellen
mit Bandeifen und Sprungfeder
boden in elegant Ausführung von

Mk 4 n
Hamburger Engros Lager

Leopold Nusshaum
G m b

lösen wir von heute ab ein

Die am 1 Oktober er fälligen

Zinsscheine
Mündelsichere Anlagewerte halten wir stets vorrätig

Filiale der Magdeburger Privat Bank
IIalle a Poststrasse 12

Gr Ulrichſtr 60/61
e

Schirmfabrik
Fritz Behrens Halle

Gr Steinſtraße 85
Ecke Neunhäuſer

Dauerh Schirme jeder
Preisl Repar jed Art
Uebrz a Wunſch in 1St
Rabatt Spar Verein

Chemiseh Reinigen

Fernsprecher 1248

An Vsowie Anf und Vmfärben von MHöbel und Dekorattons
Stoffen in kürzester Zeit

Gardinen Wäscherei und Spannerei in vollendeter Ausführung

K Mauersbergen
Färberet und chemische Reinigungs MAnstalt Mech JeppicheKlopfwerk

Grösstes Etablissement der ProvinzIn Halle 6 Läden und div Annahmestollen
Abholen und Rüäekliefern kostenfrei Restellungen dureh Fernsprecher oder durch mein im

Stadtgebiet täglich verkehrendes Gespann
n 1252 Vabrik echer Ammendorf No 20

Ciſerne und uhſor gſt

von 30 400 Lir Jnhalt
TransportableKeſſelfenerungen

von 40 250 Ltr Jnhalt
empfiehlt billigſt

Wilh Heckert Gr Ulrichſtr 57

ſpannt B QuinqqueGardinen Dekorateur,Parkſtr 6 p

treten

an Rudolf Mosse

Hypotheken
Großes Geldinſtitut ſucht mit einem ſoliden Grundſtücks oder Hypothekenmakler wegen lenter Ausleihnng von Geldern in Verbindung zu

Nur durchaus gewandte und bekannte Herren mögen ſich unter Angabe
der jetzigen Tätigkeit und mit Aufgabe von Referenzen melden unter D B 272

Berlin SW

am l Oktober 1905 ange Coupons
werden schon jetzt an unserer Kasse wie üblich

eingelöst
Ernst Haassengier Co

Kindergärtnerinnen Seminar
Halle a S Harz 13 gegr 1878

Ausbild 12 1 Jahr Auf Wunsch Pension i Hause Empfehl der Abgehend
in stets reichl vorhand Stell Prosp kostenfrei

s hSalonms
Aborn Mabagg Nußb hell in ganz einfacher nnd feiner

Ansführnng zu billigſten Preiſen

WohnzimmerNußbanm und Eiche in einfacher und ſchwerer
Ausführung ſehr preiswert

SchlaſzimmerEiche Nußb Rüſter in allen modernen Formen mit
Reform Matratzen zu ganz billigen Preiſen

Herren ZümmerNußbanm Eiche in jeder Farbe geränchert

Mocderne MHüchenm
in allen Preislagen

Grosses Lager einzelner Möbel
in einfacher und beſſerer Ansführnng zu

äußerſt billigen Preiſen

h Schaible Möbelkabriß
Magnzine Gr Märnerſeoge 26 u 2

am Ratskeller
Katalog gratis und franko

R R RRuSie sparen Geld
wenn Sie Ihre Nähmaſchine perſönlich in einem deutſchen
Geſchäft kaufen welches keine Agenten beſchäſtigt denn der
Vertrieb durch Agenten iſt ſehr teuer

e
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Naumann Nähmaschinen
d bie beſten deutſchen Marken und werden auch von keinem ausländiſchen

a übertroffen

Pertreter H Sohöning Gr Steinſtr 69Reparatur Werkſtatt für Alte Jabrikate

Mein Burenan befindet slech jfetat

eipzigerstrasse 2 L
Malle a den 15 September 1905Rechtsanwalt r VIenmic,e

Fernsprecher 1942

Wendt s Patent Cigarren sind für em
pfindliche Raucher die gesundheitsdien
lichsten Tabakfabrikate der Gegenwart

Dr G v Lagerheim
Professor an der Universität Stockholm

Woendt s Patent Oigarren No 5 A Perfectos 100 Stück 6 Mark
Eine in dieser Preislage besonders beliebte Sorte

Vnter Garantie der Zurücknahme auf Kosten der Fabrik
wenn Cigarren nicht durchaus befriedigen

Absorption des Nicotins und der giftigen Verbrennungsgase

Nach dem Geheimen Hofraten Universitäts Professor

Fabrikate direct zu haben in n Prowiagan von 34 bis 300 Mark in allen

Geschmacksrichtungen Grössen Qualitäten u Quantitäten auch Proben
Preisliste und Broschüre gratis

Woendt s Cigarrenfabr Aktienges Bremen Fostfach 18

re
Erfurter Blumenkohl

Sonnabend erhalte 3000 Stück feinſt lſelbißen ſehr preiswert g feinſten Blumenkobl und gebe
Ernst Hoſfmn A Stand am Markt gegenüber der Firma

Richard BEIze

Von der Reise
un i ITierarzt Fleischor

Geſchäfts Eröffunng

Mit heutigem Tage eröffne ich
Magdeburgerſtraße 23
gegenüber dem Walhalla Theater

eine Markthalle und empfehle feinſte
geräncherte friſche marin Fiſch
waren ſowie alle in der Saiſon vor
kommenden Gemüſe n Obſtwaren
Kartoffeln FigſWentbiere Butter
Eier Käſe u dergl

Hochachtungsvoll
Adolf Schmieder Steintor Markthalle

Lampeuſchirne
für Kontor Steb und Hänge
lampen in allen Farben Größen

und Preiſen am Lager

Albin Hentze
Mitglied des Rabatt Spar Ver

24 Schmeerſtr 24

c J 4 J 4Christian Glaser
Halle a Gr Klausſtr 24

empfiehlt billigſt unter Garantie
weiße und altdentſche

Kachel
Oefen

Kamine
jeder Stilart und

An sführnng
Desgleichen

Küchenöfen

J Bade Ein
richtungenGrosses Schanlager
an Berl VachelReparature öfen ſowie das

Umſetzen derſelben laſſe ich unter fach
kundiger Leitung meines Töpfer
meiſters prompt und billig ausführen

Kompl Satz

Bettem
mit ganten Füllfedern

1 Oberbett 1 Unterbett 2 Kiſſen

Fla 50Hamb Engros Lager
Leopold Nussbaum

G m b
Große Ulrichſtraße 60/61
Schaufenſtergeſtelle Fleiſcher

laden Einrichtnugen Kontroll
kaſſen B H ZimmerJägerplatz 34 Tel 632

Waschgefässe
dauerhaft bill R Günther Kellnerſtr 13
Nähe Hallmarkt Rabatt Sparmarken

Ia Landwurst
Knackwurst a Pfd 00Rot und Leberwurst 0,80

verſendet
Gustav Wartmannin Dammendorf bei Niemberg

Hochprima Masſgänse
nur nach Gewieht pimnget

junge fette Dnten
extra iunge Iähnchen

fette Suppenhühner
junge Tauben

offer billigst
Gustav Vriedrich Bärgasse

Der Stadt Vorort und Poſt
anflage unſerer heutigen Ausgabe
liegt ein Proſpekt der Allge
meinen Serlen und Fvrämienlos Geselisechaſt bei BVeſtellungen ſind direkt bei dem Bank
Geſchäft WlI helm Lübbers
Lübeck zu machen
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